

EL DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2,25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: Cándido R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA



CUARTO ANIVERSARIO
DE LA SEÑORA DOÑA

Francisca Llorente Sánchez

QUE FALLECIÓ EL 4 DE ABRIL DE 1900.

D. E. P.

Su esposo; madre, padre político, hermanos, tíos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos, la tengan presente en sus oraciones.

Los señores sacerdotes, que deseen celebrar el santo sacrificio de la misa, en la iglesia de San Juan de Sahagún el día 4 de Abril, por el eterno descanso de su alma, recibirán la limosna de diez reales y las gracias.

Por la bandera

Cuando llegue este número del DIARIO á nuestros lectores estará celebrándose en Madrid una «fiesta triste»—y llega la paradoja—que constituye un hermoso tributo rendido al espíritu nacional.

Los pueblos como los individuos, necesitan ideales que sirvan de acicate á su desenvolvimiento, á su peregrinación por el mundo, y el amor á la patria, por abstracto sentimiento que parezca es origen de una fuerza de que todos nos damos cuenta, sabiendo que cultivarla es hacer pueblos civiles.

A estas horas se celebra con toda pompa en Madrid el acto de colocar la honrosa corbata de San Fernando á la bandera del disuelto Regimiento de Puerto-Rico que en las lomas de San Juan, en Santiago de Cuba, supo dar muestras de que la raza de los héroes tiene sucesores en tierras españolas, y al recordarse aquella jornada triste por su resultado, siempre honorífica, el ánimo se conforta pensando que hay un espíritu nacional que vive y alienta y dará manifestaciones externas siempre que haya ocasión para ello.

Recordar estas cosas ante los soldados que el lunes jurarán la bandera en Salamanca es misión

que tomarán á su cargo los dignos jefes y oficiales de nuestras armas en ocasiones semejantes. Y no habrá medio de oírlos sin el escalofrío de una emoción sana, por todos aquellos que prometan fidelidad á la enseña patria, y por los que callando, escucharemos sin oír, y comprenderemos sin ver, toda la trascendencia de estos actos, á los que se hace perfectamente en rodear del esplendor y de la magnificencia posibles.

Ideas é ideales hay que infundir en los pueblos que quieran mañana conquistar con la acción el derecho á la vida.

El collar de la Reina

Un robo sensacional

Una historia rara.—Un depósito de don Jaime de Borbón.—Las peregrinaciones de una joya histórica.—Un secretario incorrecto.—Arresto difícil.

Se trata del collar de María Antonieta, aunque no de aquél que vendió al cardenal de Rohan el joyero Boehmer. Su valor intrínseco no pasa de 160.000 francos, si bien por su valor histórico representa 800.000, según dice don Jaime de Borbón su dueño actual, pues antes lo poseyó la archiduquesa María Teresa, no habiendo salido después de la familia de los Borbones.

Don Jaime el hijo de don Carlos, vive ordinariamente en Viena y es coronel de un regimiento de guarnición en Varsovia.

Últimamente ha obtenido la autorización del Czar para formar parte del Estado Mayor del general Kouroupakine.

Cuando la guerra se declaró, el Príncipe se fué á París y depositó sus alhajas y joyas históricas en casa del señor Froment-Meurice, (calle de Anjou, 46) antiguo joyero de los Borbones.

Entre estas alhajas estaba el collar famoso, orlado de diamantes y otras piedras preciosas.

Al comienzo de 1903 había vivido don Jaime en Sorí—cerca de Ginebra—en el palacio ocupado por su hermana la princesa Alicia, esposa divorciada del príncipe de Schoenbourg-Waldenbourg, y de la que se habló hace meses por su escapada con un cochero y otras aventuras.

Cerca de aquel palacio se alojaba un caballero que pronto se hizo notar del príncipe por sus medales distinguidos. Se decía Conde de Ligne de Spá, originario de Bélgica, intimó pronto con don Jaime; y este le hizo su secretario particular, con cuyo título tuvo que sostener correspondencia con varios amigos de don Jaime y entre ellos con su joyero.

No hace mucho, el príncipe lo envió á París, con objeto de adquirir diversos aprestos para la campaña de la Maudchuria, y el tal Secretario supo captarse la amistad del señor Froment-Meurice.

—«Si encuentra V. algún día un comprador—había dicho don Jaime al joyero hablándole del collar—avíseme, de lo contrario guardadle hasta nueva orden. Y si muero entregadlo á mi hermana Blanca esposa del Archiduque de Austria Leopoldo Salvador. Si vivo está destinado á mi futura».

El pretendido conde de Spá, el secretario, insinuó al joyero que el príncipe había cambiado de parecer, y que deseaba confiarlo al archiduque Leopoldo Salvador y Froment-Meurice remitió el collar á dicho destinatario.

Entre tanto don Jaime había rogado al encargado de sus negocios en Viena que se ocupase de la venta de la alhaja. Cual no sería pues la sorpresa del joyero de París cuando el representante del Príncipe en Viena le pidió el collar.

La superchería fué descubierta y el conde de Spá no pareció entonces.

La policía se puso á la pista del robo, y en Londres se supo que el conde de Spá había depositado el collar en casa de un consignatario, recibiendo 30.000 francos, y que había partido en dirección desconocida.

Por su parte los agentes de París averiguaron que el citado Secretario se había refugiado allí con el nombre de Rozy, y el día 1.º ha sido detenido,

Afirma que don Jaime le había encargado en la gestión de sus intereses y por eso había llevado el collar á Londres.

El prisionero es un hombre elegante de unos 35 años. Ha residido en el Congo belga, y ha nacido en los alrededores de Bruselas aunque no se ha realizado su identificación cierta. Se le han cogido 18.000 francos. El collar ha sido recuperado también.

Un perro rabioso

En otro lugar de este número nos ocupamos del hecho ocurrido ayer en la Plaza Mayor con un perro que se creyó rabioso, y que después de morder á D. Julián de la Rúa, fué muerto á tiros en la escalera del Círculo Mercantil.

No es esta medida sin embargo la que conviene en interés de las personas á quienes ha podido lesionar un animal que se crea rabioso.

La razón es que, puesto en observación el perro vivo, pronto se averiguaría si tenía ó no hidrofobia. En el primer caso se debería matar, y aconsejar á las personas mordidas un tratamiento anti-rábico inmediato.

En el caso opuesto, se podían tranquilizar esas personas, y evitarse preocupaciones, gastos y contingencias.

Sin peligro ninguno pudo ayer la policía hacerse dueña del animal encerrado en un cuarto del café Suizo, y sin duda conociendo su verdadera misión lo deberá hacer en otro caso, y permitirlo el público que comprenda bien el verdadero amor al prójimo.

Telegramas de anoche

Madrid, 2.

Provisiones.

Dicen de San Petersburgo que el general Pochinski, comisario ruso en Mandchuria, ha instalado en Karbin grandes almacenes de harina.

En Irkoustk se almacenará medio millón de latas de conserva.

Estas latas se preparan en Riga y en San Petersburgo por un procedimiento especial, que permite servir caliente el contenido de las latas, sin necesidad de colocarlas al fuego.

Para ello se pone la caja en un recipiente lleno de agua, y provisto de un doble fondo en el que puede colocarse una mezcla á base de carburo. Introducida esa mezcla en el agua en el momento que se desce, el contenido de la lata de conserva entra en ebullición en brevísimos instantes.

El procedimiento descrito, según personas inteligentes, es sumamente práctico y cómodo para campaña.

La última frase.

Ocupándose el señor Maura de los sucesos de Sestao, ha dicho que los libertarios inventaron lo del entierro para promover la algarada contra los católicos.

Como se sabe, el entierro era cierto y solo Maura es quien inventa... frases.

GARCIA-PLAZA.

Ecos mundiales

Leche oxigenada

Un progreso para la industria de los vendedores de leche, representa el descubrimiento de que, añadiéndole un dos por ciento de agua oxigenada (en las boticas se pide, titulada á 12 volúmenes) puede conservarse más de 30 horas sin descomponerse ni cortarse.

Los doctores franceses Nicolle y Duclaux son los que han realizado el descubrimiento, tanto más útil, cuanto que el agua oxigenada es conveniente á la salud, por el oxígeno á que da lugar, y además porque los industriales no usarán ya como hasta ahora, para conservar la leche inalterable, el ácido bórico, el salicílico ú otras drogas, dañinas en las cantidades empleadas.

La manipulación queda reducida á añadir á la leche, todo lo más pronto posible después del ordeño, un dos por ciento de agua oxigenada á 12 volúmenes, y dejarla en un sitio fresco seis ú ocho horas antes de entrarla al conumo. Con una temperatura exterior de 20 grados, la conservación es segura durante 26 horas lo menos.

Contra el corsé

El doctor Herbert Snow, médico del hospital de Lóndres dedicado exclusivamente al cáncer, después de manifestar el hecho de que por cada hombre que muere de tan terrible mal sucumben dos mujeres, atribuye su causa el uso del corsé, el cual es un obstáculo á la circulación, produciendo trastornos en órganos importantes.

Citando, en apoyo de esta opinión, el caso de las mujeres salvajes, que no se oprimen el talle, entre las cuales es desconocida esa enfermedad. Y el doctor Suckling, de Birmingham, conocido especialista en enfermedades nerviosas, ha declarado que mientras que entre sus clientes sólo el 4 por 100 de los varones padecían de desprendimiento del riñón, entre las hembras este número se elevaba á 44; cosa que él achaca al uso del artefacto.

Estas voces de la ciencia han ha-

DIVERSAS

La Sociedad General Azucarera tiene el proyecto de establecer grandes refinarias con toda clase de adelantos modernos...

El ácido bórico es una de las sustancias antisépticas usadas con más frecuencia, porque se considera generalmente inocuo.

La experiencia se ha encargado, sin embargo, de demostrar que puede ser muy nocivo.

El químico Rosst afirma que medio gramo de dicho ácido, ingerido por un hombre, produce una ligera irritación intestinal...

En tal supuesto, el uso del ácido bórico para la conservación de los alimentos constituirá una grave amenaza para la salud.

Un ingeniero dinamarqués había ideado un aparato que, provisto de dos alas, debía permitirle volar como un pájaro.

El Sr. Helden Yensen, que así se llama el inventor en cuestión, hizo días pasados un experimento en Dannebrog...

Al principio todo fué bien, pues el Sr. Helden se elevó con su aparato a una altura de diez ó doce metros...

Con motivo del viaje que actualmente realiza Guillermo II, un astrólogo de Manchester ha predicho que el Emperador se encontrará del 15 al 16 de Mayo en un momento

muy crítico, pues correrá peligro su vida ó cuando menos su seguridad.

El émulo de Nostradamus asegura que su predicción concuerda con horóscopos hechos anteriormente.

Como el plazo es corto, pronto sabremos á qué atenemos.

En los Estados Unidos se está ensayando un nuevo aparato para facilitar el cambio de señales entre los buques-faros y los faros y naves mercantes.

El nuevo aparato, fundado en la conductibilidad del sonido á través del agua, consiste en una campana sumergida á 25 piés bajo el nivel del mar.

El sonido por ella producido es perfectamente perceptible á la distancia de siete millas por los barcos que vayan provistos de aparatos receptores especiales.

Una disposición oficial ha cambiado el nombre á la región de Fachoda, cuya posesión dió lugar, hace pocos años, á serias diferencias entre el gobierno francés y el de Inglaterra.

En lo sucesivo se llamará provincia del Alto Nilo, y la ciudad de Fachoda tomará la denominación de Kodok.

El célebre historiador francés Maspero, erudito conocedor de las antigüedades faraónicas, ha salido de París para el Cairo, con objeto de asistir á la inauguración de la estatua de Mariette-Bey...

Los telegrafistas rusos, queriendo contribuir en la medida de sus fuerzas al triunfo de su patria en la guerra en que se halla empeñada, han abierto una suscripción para regalar á la marina un torpedero...

En cuatro días se han recaudado unos 25.000 francos.

En un jardín, en las inmediaciones de Nanterre, un viejo que abrió una zanja, descubrió hace pocos días un vaso galo-romano de 60 centímetros de altura por 31 de diámetro.

El viejo se detuvo unos momentos á contemplar las curiosas pinturas que decoraban el objeto de arte tan

casualmente encontrado, y deseoso de contemplarlo mejor, trató de limpiarlo: entonces observó, con la grata sorpresa consiguiente, que el vaso estaba repleto de monedas de oro.

Examinando minuciosamente el tesoro, se vió que lo componían 2.000 monedas, con efigies de diferentes emperadores, todas en excelente estado de conservación y de indudable autenticidad.

El comisario de policía, noticioso del hallazgo, hizo apreciar é inventariar las monedas, y sellando el vaso lo remitió todo al prefecto de policía.

El Museo británico pagó por una Biblia que perteneció á Mazarino, la friolera de 50.000 duros.

Este raro ejemplar de inestimable valor artístico é histórico fué muy disputado, consiguiendo por fin los ingleses adquirirlo en 1901.

Dentro de pocos meses, el 29 de Julio, hará seiscientos años que vino al mundo un famosísimo poeta italiano, Francisco Petrarca.

Para conmemorar esa fecha, la Academia de Vaucluse ha preparado dos concursos, poético el uno, é histórico el otro.

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4ª plana referente á la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del

Café del Pasaje

Kiosco de Barazal

Café Castilla

Se traspasa un acreditado y bonito establecimiento de bebidas en punto céntrico, por tener que ausentarse su dueño. Darán informes en la barbería de don Miguel Silva. - RUA, 25.

Único almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas

MANUEL GARCIA DEL TESO

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores: Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios.

Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente á domicilio.

Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

LICEO ESCOLAR

Internados de Facultad, Instituto y prepa para el ingreso EN LA SEGUNDA ENSEÑANZA

Director: Don Pedro González García

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

Calle de Serranos, núm. 10. - Salamanca

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar apropiado, resultan agresivos para la dignidad académica, el Director y Profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos...

Sin la indispensable disciplina dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los Colegios ofrecería más peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus reglamentos estos Centros...

Desde el 1.º de Febrero ha comenzado el repaso de las asignaturas para el grado de Bachiller, quedando la sección de Letras á cargo del Director.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos vigilados.

Pídanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

palabra, Pedro lo hacia todo; pero siempre poniendo en relieve á su comandante y dejándole el honor de lo obraba bien; de suerte que en esto parecía un excelente ministro responsable de un rey inviolable.

El anciano Garnier seguía atormentando al comisario, y juraba, blasfemaba y echaba pestes contra aquellos de «sus hijos» que tenían la desgracia de ocultar en padecimientos.

El alférez Merval, no habiendo salido bien con Alice, había hecho amistad con madama de Bléne.

Como hemos dicho ya, Pablo amaba á Alice; pero era un amor profundo y religioso, porque la memoria de su madre se presentaba continuamente á su pensamiento y depuraba y santificaba esta pasión, pasión que estaba tan ligada á su existencia que creía en ella con en su vida; pero mejor dicho, era su vida; y si en medio de la alegría que le inundaba hubiese pensado en la muerte, no sentiría morir, sino no ser ya amado de Alice.

En fin, se había él habituado á este amor, como el hombre se habitúa á la vida, y no le causa más extrañeza que el vivir; más con todo, el pobre muchacho no se había atrevido á hacer una declaración, porque pensaba que toda su vida no era otra cosa.

Alice por su parte buscaba á Pablo y pasaba horas enteras oyéndole hablar de sus proyectos, de su padre y de su infancia. Las lágrimas se le venían á los ojos al ver retratada en todas sus palabras un alma noble y pura.

Alice admiraba aquel carácter tan sencillo y tan lleno de ilusiones, de que también ella participaba, no creyendo sino en la virtud y atribuyendo siempre el vicio al acaso ó la fatalidad; y además era tan valiente,

nos de puras y cristalinas aguas, de frescos sombros de sicomoros y palmeras; ciudad de harems y de ocio, de opio y café, ciudad completa si las hay.

Oh! la vida de Oriente es la única que no sea una larga decepción! porque los goces no son de pura teoría de esos goces especulativos; no, ellos son una felicidad verdadera, positiva y real.

La poesía de Narguilek, poesía aérea, difana e indecisa, como el vapor balsámico que exhala, es una armonía confusa, un sueño ligero, un pensamiento que se deja y se vuelve á tomar, una figura graciosa que aparece algunas veces desnuda, y otras medio cubierta con el humo fresco del tabaco levantino.

La poesía del café es más fuerte y más fija. Las ideas se anudan, enlazan y desarrollan con maravillosa lucidez su brillante tegido.

La imaginación despliega sus alas de fuego, y os conduce á las más altas regiones del pensamiento. Entonces los siglos se presentan á vuestra vista colorados y rápidos; como aquellas playas que parece que se alejan cuando os llevan las olas.

Entonces las altas meditaciones sobre los hombres sobre el alma y sobre Dios; todos, los sistemas, todas las creencias todo se adapta y se crea.

Durante este sublime estado de alucinamiento cada convicción se ha revestido á su modo, figurando

Interesa ver á todos

Sastrería Agustín Ceja

Calle de Zamora 2. - SALAMANCA

Trajes gran novedad, desde 40 pesetas á 55. Id. estambres, preciosos dibujos 60, 65, 70, forros superiores. Id. gabanes, forro seda, 80 á 90. Pantalones estambre, desde 20. Alpacas, géneros negros, propios para levitas, chaquet, ó smoking, todo á medida, distinguiéndose por el corte y buen gusto en la confección.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando García

POSTA IGLESIAS, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaraz - Zamora, 19,

Fábrica de chocolate
de
JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plaza de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esta casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

BOQUILLA INHALADORA
PUJOL-CENARRO
Cigarro puro prodigioso  **PATENTE**

Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto; ó al terpinol, eucalipto y guayacol. — El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.
Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.
Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID
fábrica de boquillas: fuencarral, núm. 7
De venta en las principales farmacias de España

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.
Agente General **Antonio Alcaide**, Minimos 11, Salamanca

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE
FUENTE-CALIENTE
EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



FERRETERIA

de
Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: **D. José Mañes Casaux**

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedor y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro debe á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro. Prévía autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de **García Ruiz**.

Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio

con puntualidad.

se unas veces ser Cristo, Mahoma, César y otros hombres célebres.

Por último, la poesía del opio, poesía fantástica, nerviosa convulsiva y acre es el último y el complemento de esta vida poética.

Todo lo que Fausto ha buscado con tanto ahinco y Manfredo ha condenado, os lo da el opio. Si evocais las sombras, se os aparecen estas. Quereis asistir á misterios horribles? Entonces se os presenta un drama infernal extraño y extravagante, antes sin nombre, sonidos indefinibles, un tormento que os mataría si fuese más prolongado; pero siempre sois dueño de vuestra facultad volitiva, que está como adormecida, y con cualquier idea cambiáis este horrible cuadro en una encantadora visión de amor, de mujeres ó de gloria.

En seguida después de haberos elevados á esas altas esferas y disfrutado esos sublimes goces intelectuales, tomáis tierra en vuestro harem. Allí teneis una multitud de muchachas bellas, sumisas y amables que os acarician aunque seais el más feo del mundo; allí encontrareis placeres sin cuento, variados, delicados y exquisitos.

Entonces es cuando la vida material sucede á la intelectual, y sumido en el letargo en que yace el pensamiento, os quedáis inerte y estúpido; todos vuestros sentidos duermen, menos uno que se acrecienta con la momentánea ausencia de los otros; sois feliz como un tonto, y gustais la felicidad de los tontos: *bone Dens!*

Y esto no es una vana teoría ó una utopía forjada al placer.

El tabaco no engaña, lo mismo que ni el café ni el opio, y su reacción sobre nuestro organismo nervio-

so es un hecho positivo, probado y demostrado fisiológicamente.

Nuestra organización moral tiene que ceder precisamente á su influencia, y sea que estemos tristes ó alegres, contentos ó disgustados, nuestras sensaciones íntimas desaparecen ante una bocanada de tabaco, diez granos de café ó un poquito de opio.

Las mujeres de vuestro harem tampoco os engañan, porque su cutis blanco y satinado es una verdad, su cabellera negra y sedosa, sus blancos dientes y rosados labios son una realidad, son una verdad sus ardientes y apasionadas caricias, porque educadas en el serrallo vos seáis el único hombre que han visto y verán en la vida.

Por tanto, si son de calidad superior vuestro tabaco, café y opio: si sois bastante rico para poder dar seis mil duros por una Georgiana, hacéme ver que haya una sola decepción en esa vida toda intelectual, cuya felicidad completa y verdadera no descansa sobre bases frágiles y movilizadas, como el corazón de una mujer ó un amigo, sino hechos materiales que se compran con onzas, y se encuentran en los bazares de Smirna y Constantinopla.

Y á este que es el país por excelencia es á donde conduces tú, hermosa Salamandra, á esas buenas gentes que mecen en tu seno!

Desde hace cinco días el cielo te ha bendecido, porque no es posible que haya un mar tan apacible, ni viento más favorable: ningún marinero se acuerda haber visto tiempo igual!

El buen marqués se iba acostumbrando perfectamente á su vida, porque Pedro era el que ordenaba el rumbo: Pedro hacia las observaciones astronómicas; Pedro dirigía la maniobra; Pedro cuidaba de que se observase la más rigurosa disciplina en el buque, en una